Golattina, die Kehlleiste.

Gold. In der Baukunst dient das Gold zum Ueberziehen von Zierathen und als Schukmittel holzerner und metallener Saschen und Geräthschaften gegen den Einfluß des Wetters. Die Wassservergoldung wird blos im Innern der Gebäude gebraucht, die Dels und Feuervergoldung aber bei solchen Gegenständen,

welche im Freien eine langere Dauer erhalten sollen.

Die erstere, durch Malen, Anreiben, Bestreichen, am gewöhnlichsten aber durch Belegen der zu vergoldenden Dberslächen mittelst dunn geschlasgener Goldplättchen auf einen klebrigen Ueberzug, ist nur bei hölzernen oder solchen Körpern gewöhnlich, die man nicht ins Feuer bringen kann. Geschieht die Vergoldung auf einen mit Leimwasser ausgestragenen Kreidengrund, den man mit einer Mischung von armenisschem Bolus, etwas Wachs und dunnem Leimwasser nochmals überzieht, glättet und sodann mit Leimwasser überstreicht, auf welches das Blattgold gelegt wird, so hat man eine Wasservergoldung; wendet man dagegen Bleiweiß mit Delfirniß abgerieben zum Ueberzuge des zu vergoldenden Körpers an und trägt das Gold auf, wenn derselbe halb trocken ist, so bereitet man eine Delvergolzdung, welche allerdings im Wetter von längerer Dauer ist.

Die Feuervergoldung geschieht auf Porzellan und Metalle und zwar am gewöhnlichsten mittelst des Bestreichens. Zur Malerei auf Porzellan, Email oder Glas wird seines Goldpulver, oder ein Goldkalk, der bei der Abziehung des Königswassers von einer Goldzausschung zurückbleibt, mit Borar und Gummiwasser aufgetragen, eingebrannt und polirt. Zur Belegung werden Goldblättchen ans

gewendet.

Eisenarbeiten, welche im Feuer vergoldet werden sollen, werden auf ihrer Oberfläche rauh gefeilt, geglüht mit Goldblättchen belegt und diese durch Hämmern angeschweißt.

Bum Glase werden die Stellen mit Borarauflosung bestrichen,

mit Gold belegt und dadurch angeschmolzen.

Bermittelst des Bestreichens geschieht die gewöhnliche Feuers vergoldung an silbernen, messingenen und kupfernen Arzbeiten. Es wird nämlich die Oberfläche zuerst mit geschwächtem Scheidewasser bestrichen, worin etwas Quecksilber aufgelöst seyn kann; hierauf belegt man diesen Anstrich, so lange derselbe noch naß ist, mit Goldamalgama und breitet tasselbe behutsam mit einer Bürste überall aus. Wenn nun die Belegung unter einem Schornstein von dem beiwohnenden Quecksilber durch das Abrauchen befreit worden ist, so wird dieselbe mit Glühwachs bestrichen, das aus 8 Loth Wachs, 2 Loth Grünspan und 2 Loth Kupservitriol bestehen kann und ausgeglüht, worauf man sie mit der Krathürste abreibt und mit dem Stahl polirt.